

Jahresbericht über die Tätigkeit der QUALAB im Berichtsjahr 2017

Genehmigt durch den Vorstand am 20. März 2018

1. Auftrag und Zweck

Seit dem Jahre 2005 wird von der QUALAB jährlich ein Jahresbericht in deutscher und französischer Sprache auf ihrer Webseite (www.qualab.ch) publiziert. Der Jahresbericht gibt Auskunft über die wichtigsten Tätigkeiten des Vorstandes, des Plenums und soweit entsprechende Ereignisse vorliegen, auch von der vertraglich eingesetzten Paritätischen Vertrauenskommission (PVK). Der vom Präsidenten verfasste Jahresbericht wurde vom Vorstand genehmigt. Auf der Webseite finden sich zudem wichtige Arbeitsdokumente der QUALAB sowie die aktualisierte Mitgliederliste.

Der vorliegende Jahresbericht der QUALAB ist der sechste Bericht unter dem Präsidium von Dr. Martin Risch.

2. Gesundheitspolitische Rahmenbedingungen

Im Jahre 2017 wurde die Tätigkeit der QUALAB durch keine gewichtigen Veränderungen der gesundheitspolitischen Rahmenbedingungen beeinflusst. Die QUALAB wurde in die Vernehmlassung der Teilrevision des Bundesgesetzes über die Krankenversicherung (Zulassung von Leistungserbringern) einbezogen.

Im Berichtsjahr wurde mit einer Erhebung bei Laboratorien mit medizinisch genetischen Analysen gestartet. Diese wird mit dem Formular „Genetik Labors - Externe Qualitätskontrolle - Formular Bestätigung“ durchgeführt (Selbstdeklaration). Mit dieser Massnahme wird sichergestellt, dass die durch das GUMG vorgeschriebene Teilnahme an Ringversuchen mit den durch das KVG vorgeschriebenen Ringversuchen koordiniert wird. Nach der Zusammenführung durch die Geschäftsstelle QUALAB wird Meldung an das BAG gemacht, dem die Aufsicht obliegt.

3. Personelle Veränderungen 2017

Im Vorstand sowie im Plenum sind keine Mutationen zu vermerken.

4. Vorstandstätigkeit im Jahre 2017

Der Vorstand hat im Jahre 2017 5 ordentliche Sitzungen in Bern und Olten durchgeführt (3 halbtägige und zwei ganztägige).

Im Jahre 2017 hat sich der Vorstand insbesondere mit folgenden Projekten und Aktivitäten beschäftigt und je nach Themenstellung und Zuständigkeit zusammen mit dem Plenum bearbeitet:

- Die teilnehmenden Laboratorien wurden im ZSR-Register aktualisiert.
- Genehmigung von Jahresbericht und Jahresrechnung 2016.
- Genehmigung Jahresplanung 2017, Budget 2018.
- Verabschiedung juristisches Rechtsgutachten erstellt durch Dr. Gebhard Eugster.

5. Plenumstätigkeit sowie übergreifende Gremien im Jahre 2017

Das Plenum hat im Jahre 2017 an zwei halbtägigen Sitzungen in Bern insbesondere folgende Projekte und Themen bearbeitet:

- Aktive Mitarbeit an der Aktualisierung der an den Ringversuchen teilnehmenden und nicht teilnehmenden Laboratorien im ZSR-Register.
- Zeitgerechte Fertigstellung und Verabschiedung des Q-Berichtes 2016. Die Koordination durch das Sekretariat hat sich bewährt.
- Weiterführung und Publikation der Liste der obligatorischen Ringversuchsparameter per 1.1.2018. Dabei wurden zwei Neuaufnahmen genehmigt und in der Liste aufgenommen sowie bei zwei Positionen die Beurteilungs-Kriterien angepasst. Zudem wurde zusätzlich erstmals das ValueSet im CDA-CH-LRQC aktualisiert.
- Die Plenumsmitglieder wurden vom Präsidenten und vom Vorstand laufend über den Geschäftsgang informiert.
- Im Berichtsjahr wurden 64 online Anfragen an die QUALAB-Geschäftsstelle eingereicht, im Vorjahr waren es 93. Spezielle Themen stachen nicht hervor. Nach wie vor werden oft Anfragen an QUALAB gestellt, bei welchen die Qualitätskontrollzentren zuständig sind (z.B. Anmeldeunterlagen, Resultateeingaben, Zugangsberechtigung, etc.). Anfragen zu KBMAL insbesondere Spitallabortypen gehen immer wieder ein.

6. Tätigkeit der PVK im Jahre 2017

Im Jahre 2017 waren keine Anträge zu bearbeiten.

7. Würdigung der Zusammenarbeit und Ausblick

In der Rückschau sind im Berichtsjahr vermehrt Tätigkeiten im Vorstand angefallen, welche im Zusammenhang mit der Überarbeitung der QUALAB angestanden sind. Die QUALAB ist im Umbruch. Es ist wichtig, dass die QUALAB sich auf das benötigte Verständnis der Verbände, Organisationen und Gesellschaften verlassen kann, damit QUALAB die künftige Ausrichtung finden kann. Die QUALAB verfolgt das Ziel, dass wir nach Abschluss der Arbeiten auch in Zukunft den Auftrag der Qualitätssicherung im Labor zur vollen Zufriedenheit der betroffenen Organisationen und Verbände erfüllen können.

QUALAB dankt allen Beteiligten, die bereit sind, sich aktiv und mit viel Elan in die verschiedenen Fragestellungen ein zu denken und einzubringen. Ein ganz besonderer Dank verdient das Sekretariat, welches sehr bemüht ist, QUALAB ein bestmögliches Umfeld zu bieten.

Dr. med. Martin Risch (Präsident)